

Junio 17 de 1842

Ontal permanecen en perfecta armonia, y hubo una guerra civil que duró veinte meses.

La poblacion de Buenosaires disminuyó una tercera parte en los últimos diez años, como se ve de sus mismos diarios. La poblacion de Montevideo triplicó en el mismo periodo.

La emigracion extranjera para Buenosaires, en estos últimos diez años, se limitó á dos embarcaciones de Canarias con ménos de mil personas. En el mismo periodo llegaron á Montevideo cincuenta embarcaciones con colonos, canarios, catalanes, jennoveses, gallegos y vascongados, cuyo número excede á 25,000 personas. Solo vascos franceses entraron cerca de 10,000, y en el año que corre ya sube el número de extranjeros llegados al país para establecerse en él, á mas de 4,000.

No llegan á 150 las casas que en seis años se han construido en Buenosaires (hey estan paradas las construcciones) y la ciudad no fué aumentada con una sola calle. Cuéntanse á millares las casas que en Montevideo se han edificado hace seis años; la ciudad tiene hoy mas de doble estension de la que tenia; en la época de mi salida habia mas de 300 casas en construccion, y solo una sociedad de albañiles franceses habia contratado la construccion de 600 para el verano que empieza. El progreso material de Montevideo es el asombro de todos los extranjeros que allí llegan.

Antes del periodo de que trato, y aun en el discurso de los primeros cinco años nunca habia en el puerto de Buenosaires mas de cieno á ciento veinte buques mercantes, como se ve de ver en el *British Packet*. En el día 30 de octubre de 1837 segun se lee en el número 193 de aquel diario, que es el mismo que recibí antes de mi salida de Montevideo, solo habia en la bahía de Buenosaires 68 embarcaciones. En Montevideo habia en esa misma ocasion 150.

La prosperidad y progreso material y mercantil pasaron para el progreso intelectual y moral, ferremos que hace ya cuarenta años que solo se publican en Buenosaires tres periódicos, la *Gaceta Mercantil*, el *Diario de la tarde*, y el *British Packet* en inglés. En el mismo periodo se han publicado en Montevideo mas de quince periódicos, además de muchos folletos políticos, científicos y literarios, colecciones de poesias, recopilaciones dramáticas &c. En Buenosaires no se cuenta una sola de esas publicaciones, que revelan el movimiento interno de las naciones, producto de los buenos sistemas de gobierno.

El general Rosas abolió por decretos especiales, publicados en la *Gaceta*, la universidad y los hospitales públicos; los enfermos y dementes fueron arrojados á la calle, yo presencié esa escena y mi corazon se oprimió.

En Montevideo, por el contrario, creóse una universidad que habia, con aulas de latin, griego, matemáticas, filosofia, jurisprudencia y economía política, y se dió doble estension al vasto edificio del hospital de caridad.

El general Rosas, despues de mi salida de Buenosaires, mandó cerrar el colegio de los Jesuitas, los únicos que todavia enseñaban á la juventud, y eso con mucho celo y provecho; los persiguió y desterró, porque no quisieron poner voluntariamente su retrato en el altar mayor del templo, como fué puesto en todas las demas iglesias, ni elojiar en sus sermones aquel sistema de gobierno; en Montevideo vi yo al superior de la orden que iba á procurarse allí un asilo. En la capital del estado del Uruguay hai dos colegios mui regulares, y en todos los departamentos escuelas públicas.

Todos estos hechos son tan notorios, que nadie se atreverá á contradecirlos. ¿Y á vista de ellos podrá sostenerse que el gobierno del general Rosas y su sistema de dictadura irresponsable es mejor que el gobierno de Montevideo responsable representativo, constitucional? ¿A donde está esa excelencia de un sistema que en once años de práctica no ha conseguido un solo dia de tranquilidad interior, no ha producido una sola ventaja, al mismo tiempo que ha destruido la poblacion, las capitales, la industria, el comercio, la navegacion, los establecimientos públicos, la imprenta, el movimiento material é intelectual? ¿Como es que en igual tiempo y con mucho ménos elementos que Buenosaires, ha prosperado Montevideo en todos aquellos ramos en la misma proporcion que Buenosaires ha decaído? No hai respuesta, no hai otra explicacion del fenómeno, sino la diferencia de sistemas gubernativos. En Buenosaires el despotismo de fierro que aniquila todos los jermenes de todos los canales, y apaga todas las inteligencias; en Montevideo, la libertad racional que desenvuelve las facultades, abre las fuentes desconocidas, y fecunda la razon y el pensamiento.

Por una parte, los intereses particulares y las pasiones, y por otra la ignorancia, procurarán esplicaciones ridiculas ó falsas á aquellos hechos notorios. La imparcialidad, la razon y la filosofia no puedan señalar otras sino las que acabo de mostrar.

Llegado aquí, me parece imposible que mis compatriotas puedan ligarse por amistad estrecha, por estrechos vínculos políticos, á un gobierno absoluto é irresponsable como el del general Rosas. Si hubiese necesidad de escoger en el Rio de

la Plata un amigo, un gobierno de simpatías, de homojeneidad política, ese gobierno solo podria ser, en mi opinion, el de Montevideo, apesar de los defectos que pueda tener, de las censuras que justamente se le puedan hacer, y esto, encarrado en nuestra política solamente bajo el aspecto permanente que inculca arriba. Si la considerásemos en relacion á la posicion geográfica de la provincia del Rio Grande del Sur, entonces razones mui fuertes se presentarían para decidirmos.

Algunas personas á quienes comuniqué el pensamiento que tenia de tratar de esta cuestion, me dijeron que este punto era delicado y espinoso. No soi de ese parecer, y entiendo que basta examinarlo con franqueza y sin temor, decidido á ver á las claras y á decir la verdad, para que se haga mui fácil el examen de la cuestion.

Tal vez tome sobre mí la tarea de demostrarlo; si lo hiciere servirá de asunto para otra carta.—BRASILEÑO MONARQUISTA.

(Del Comercio de Lima.)

ULTIMAS NOTICIAS DE BUENOSAIRE.

El señor Lavalle con fecha 12 del actual (abril) escribe de Arequipa: "Olañeta me dice desde Lampa con fecha 7: *Por noticias del interior de Bolivia se sabe que Rosas fué derrotado completamente por Paz y Rivera, que entraron en Buenosaires con ambos generales, y que el primero (Rosas) no pudiendo embarcarse fué para Córdoba y luego al Tucuman. Ya han repatriado algunos emigrados federales por la provincia de Atacama.*"

(Del Comercio de Lima, 19 de abril.)

MISIONEROS PARA VENEZUELA.

SE LEE EN LA "GACETA DEL MEDIODIA" LO SIGUIENTE: Hemos sabido la llegada á Marsella de un señor de la República de Venezuela, encargado de una mision oficial de su Gobierno. Aunque la patria de Bolívar se separó de España no ha abjurado su fé; aquellos á quienes hoy dirige su llamamiento encontrarán ahora ocasion de ejercitar su celo; relijiosos costumbres, idioma, todo les presentará la imájen de la Patria que perdieron y cuando llegue la época de su regreso, no dudamos que la antigua colonia española, agradecida á sus servicios les cumplirá su palabra aceptando en cambio de estos los jóvenes obreros apostólicos que se formen con sus lecciones.

El comisionado del Gobierno de Venezuela es un sacerdote que tiene el encargo de solicitar en Francia, España, treinta misioneros, para restablecer las antiguas misiones de Caroni, Rionegro y otras.

Tiene igualmente la comision de solicitar hasta diez sacerdotes seculares ó regulares para que sirvan curatos en las diócesis de Caracas, Guayana y Mérida, con la condicion de naturalizarse en aquella Republica.

El comisionado asegura que la República de Venezuela está tranquila, que el país en lo general es muy sano y que los curatos con la asignacion que les hace el Gobierno gozarán de una subsistencia no solo decente sino abundante; que sus habitantes son de carácter afable y que respetan á los buenos sacerdotes, que la jeneralidad de la poblacion es muy adicta á la Religión Católica, que es la única que tiene templos en aquel país. La suma necesaria para el transporte de los sacerdotes que quieran ir á servir los curatos la anticipará el Gobierno con calidad de reintegro ulterior.

Por último, para remover el obstáculo que pudiera haber para el servicio de las misiones en la parte relijiosa por falta de ornamentos eclesiásticos, el Gobierno ha dado una suma á su comisionado destinada á este objeto. Dicho comisionado desembarcó en Burdeos á fines de diciembre, hoy está en Marsella y dentro de poco seguirá para Roma. Es un sujeto de carácter accesible y que ha obtenido algun suceso en su viaje. A su regreso de Roma, que se verificará dentro de dos meses, se fijará en Burdeos hasta tanto que desempeñe su comision.

Semejante medida honra al Gobierno que la concibió; bajo el aspecto político ella tiende á mejorar la desgraciada condicion de los indijenas, y á moralizar el país en jeneral y bajo el relijioso, ella conservará la fé, protegerá las buenas costumbres y favorecerá la conservacion de la unidad de creencia. Por lo mismo creemos, que obtendrá la aprobacion y el favor del Soberano Pontífice, bien conocido por su celo y por su fervor por la propagacion de la Religión Católica, y que en el clero español encontrará obreros decididos á ejercer en alto ministerio en un país en donde sus instrucciones y sus personas serán accionadas con respeto y con atencion.

(L'Univers num. 3,836, periódico de Paris de 26 de febrero de 1842.)

REMITIDOS.

Sr. Editor del Constitucional. Señor: Permitid á un ignorante del pueblo bogotano dirijiros una respetuosa y franca carta sobre vuestro artículo Nueva Gra-

El día Junio 17 de 1842 TE. 10 #121 BNC. Presena la N.º 1770

x-4654

198

77-1

nada y Venezuela del n.º 43; mas no es con el mismo de entrar en larga polémica: los ignorantes no podemos tener semejante atrevimiento cuando se trata de la política, la cual es del dominio de los hombres ilustrados; pero solo si tomamos la pluma en lo que á la religion tañe, porque ignorantes como somos, tenemos simbolo, y doctrina escrita, y autoridad viva, que nos facilita una analisis segura para no errar.

“Mucho se ha gritado contra la inmoralidad de este pueblo: en el Congreso mismo se ha discutido contra la juventud pervertida por dañinas lecciones, y contra la inmoralidad de las masas; y muchos llegan á pensar que necesitamos misioneros jesuitas para desengañarnos de supuestos errores, y para corregirnos de la inmoralidad mucho mas que esta.

Vos, señor, debéis de ser algo sordo, y entañéis un poco mal lo que se habló en las Cámaras. Lamentáronse diputados respetables del empeño con que se habia querido corromper la juventud para descotolizar el país, y dominar como sucede donde quiera que con la destruccion del lazo religioso se crea la necesidad del despotismo, que es siempre la consecuencia de la perversion moral; hizose empeño justicia por los mismos diputados á la juventud neogranadina, manifestando que no se habia logrado corromperla toda, y que era un consuelo muy grande ver que el veneno no ha penetrado en todo el cuerpo. Sin salir de la Cámara de Representantes. Sr. Editor, veis jóvenes cuya cordura haria honor á las mismas canas; y para no emitir una larga lista, que pudiera ofender la moderacion de muchos, os cito solo nombres consignados en las votaciones nominales, termómetro seguro del juicio y la cordura de nuestros Representantes: Galavis, Pardo, Pombo, y Ospina, &c. Por consiguiente, habéis visto calumnias donde hay justicia, y justicia tan imparcial, que no puede agraviar, sino á la parte corrompida, que siempre halla injusto el fallo, que las pasiones no aconsejan.

Antes de concluir mi comentario á vuestras pasoras, tomaré otras preguntas vuestras que pertenecen á la parte que voy tratando. “¿En donde está la impiedad? ¿Cuales son las señales para conocerla? ¿El efecto pernicioso en la educacion en donde se halla? Aquí, Señor, me permitiréis pedirnos vuestro simbolo religioso y filosófico, para poder responderos. No puedo deciros en donde está la impiedad en la Nueva Granada, sin saber cual es vuestra religion. Un protestante no halla impio combatir la presencia real de J. S. en la Eucaristia, ni la primacia al Papa &c; un seccionista no halla impio negar la divinidad de J. S; un calvinista no halla impio negar el episcopado y toda la jerarquía; un cuácaro no halla impio negar todos los sacramentos; un deísta no halla impio negar toda la revelacion, y hasta la inmortalidad del alma; un pantheista no halla impia la negacion de la omnipotencia de Dios criador del universo; y un ateaista nada halla impio. ¿Y podré, señor, mostraros la impiedad, sin saber lo que entendéis por esta palabra? Los católicos vemos impiedad en la Nueva Granada, en la enseñanza del sensualismo y del materialismo que tan en bogá ha estado con el conde Tracy, con Bentham, con tantos libros de filosofia, jurisprudencia y medicina, todos sensualistas, materialistas y pantheistas: vemos impiedad, y herejia en tantas doctrinas enemigas de la fé ortodoxa, que á nada ménos tienden que á descotolizar el país; vemos impiedad, mejor dicho, incredulidad, indiferentismo, ya relativo, ya absoluto en bastantes jóvenes, que de cierto sabemos que entre otras blasfemias han tratado á J. S. N. S. de filósofo, negándole la Divinidad de verbo eterno de Dios, y hasta en el corredor de un colegio ha dicho un muchacho, que el alma moria con el cuerpo, fuera de otras repeticiones de los mil errores que él y otros han leído en Volney, Dupuis &c. &c. &c. No hay quien no sepa esto; y vos, señor, nos preguntáis en donde está la impiedad? Os lo repito: dadnos vuestros símbolos, y de largas columnas tenéis para imprimirlos; y estad seguro que os señalaré entónces en donde está la impiedad, os daré las señales para conocerla; y os referiré tales efectos perniciosos de la mala educacion entre nosotros, que se os herizarán los cabellos.

Vos mismo, señor, decís mas adelante que no fué la impiedad y desmoralizacion el ausilio de los perversos (supremos,) sino la falta de educacion y la ignorancia. ¿Y la impiedad producida por aquellas doctrinas desorganizadoras en los colegios, no es falta de educacion? ¿El no conocimiento de la VERDAD no es ignorancia? Poco pensasteis lo que escribais, por el error en que estabais de que eramos ignorantes; y vos, señor, habéis ignorado que hay falta de educacion, donde quiera que no la hay buena; porque educacion es el adjetivo buena puede ser como la que se da á los caballos. La ignorancia tambien requiere su jenitivo, y cuando pusisteis vuestra IGNORANCIA no nos dijisteis si era de la verdad, ó de la mentira; y nosotros aunque ignoramos mucho de la

política, de las artes, y de todo saber humano, en materia de religion somos tan sabios como el que mas, porque CREEMOS TODO LO QUE DIOS HA REVELADO A SU IGLESIA. No es, pues, la falta de educacion social, ni la ignofancia del saber humano, lo que sirvió de ausiliar á los supremos; sino la relajacion introducida en la sociedad neogranadina por las doctrinas llamadas filosóficas, y que han enseñado á desobedecer á Dios; y de aquí se ha derivado la desobediencia á las leyes y autoridades humanas. Este es el punto céntrico; sirve de rayos la ambicion, la codicia, y todas las demas pasiones revolucionarias, ¿creis que no habia supremos increíbles? Pues sabed que entre los visibles é invisibles, y acaso mas entre estos, los ha habido tan completos como el pantheista mas consumado; y creo que tambien sabréis, que no ha habido supremo de primera, y segunda clase, que no tuviera al lado sus devotos ó doctores auxiliares, consejeros, secretarios, que no serian ignorantes; pero que si eran discipulos de Tracy, Bentham, Broussais y demas sabibondos. De aquí deduzco, lo mismo que se dijo en las Cámaras, que no toda la juventud se ha corrompido, y que la que lo está, lo ha sido por las doctrinas impias.

Vámos ahora, á ver á los misioneros jesuitas que metisteis en vuestro artículo; pues deseais educacion, y por supuesto buena; y creyendo que la deseais para el pueblo, los jesuitas son los mejores institutores populares; pues de tal manera unen las ciencias y las artes á la religion, que las hacen siempre prosperar á la luz de la fé y bajo el amparo del sacerdocio, único verdadero maestro del pueblo; porque, os lo diré de paso, ningun pueblo puede ser filósofo y todos son creyentes de la verdad, ó de la ficcion con nombre de verdad. Queréis que no vuelva la ignorancia á ser ausiliar de los supremos; y yo os prometo, señor, que nosotros saldremos de nuestra ignorancia bajo la instruccion que nos den los padres de la Compañia. Están sacando á los árabes de su ignorancia absoluta en materia de religion, de ciencias y de artes segun nos lo ha contado el Dia; ¿como no nos sacarán á nosotros que sabemos bastante de la primera, y algo de lo demas?

Muy alarmado os he visto, señor Editor, en el artículo á que me he atrevido á contestaros alguna cosa; y tan alarmado que habéis querido alarmar á la juventud, advirtiéndole que está calumniada; pero ya veis que la juventud ha presenciado las sesiones del Congreso; ha figurado en una de sus Cámaras; y por lo mismo no os puede creer lo que la decís. Lo mismo sucede con todo lo que habéis añadido en vuestro largo artículo: sobre todo, los ignorantes, que somos muchos, creemos mas á lo que se nos enseña con autoridad, que á lo que se nos dice por papeles anónimos. Por hoy basta lo dicho; y concluyo suscribiéndome vuestro admirador y compatriota.

Un ignorante.

Pistópolis, 16 de junio de 1842.

SOCORRO 22 DE MAYO DE 1842.

En corroboracion á lo que se dijo en un artículo publicado en el número 110 de este periódico acerca de la conducta oficial que ha observado el patriota Sr. Juan de Dios Mejía en el desempeño de la Gubernacion de la provincia del Socorro, creemos hoy conveniente en obsequio de la justicia, poner en el conocimiento del público: que á virtud de las muy eficaces providencias que dictó aquel digno Gobernador, ya marchado ya para fuera de la República por la via del Táchira el ex-teniente coronel Juan Nepomuceno Vargas, conducido por un oficial y la correspondiente escolta. Este individuo fué uno de los que mas figuraron en la época de la revolucion en aquella provincia, funcionando como jefe militar de ella. Parece que estaba reservado á este celoso Gobernador el cumplimiento de las órdenes del Poder Ejecutivo, sobre este particular, pues estamos informados que la salida del Sr. Vargas se debió haber verificado desde el mes próximo pasado. Igualmente se nos ha noticiado que el expresado Gobernador ha ordenado la salida por la misma via para fuera de la República, al ex-sarjente mayor Domingo Antonio Gomez, uno de aquellos jefes que mas se distinguieron por sus hechos memorables en los cien dias de la revolucion, en los cuales se hizo distinguir como jefe de un batallon en la clase de coronel. Sumamente satisfactorio nos es el que á la cabeza de aquella provincia se halle hoy un ciudadano honrado dispuesto á llenar sus deberes, cuya conducta es muy digna del aprecio de sus conciudadanos.

Los observadores.